

EL GANDIENSE

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES GENERALES

Año I

Núm. 35

PRECIOS DE SUSCRIPCION		Gandía, jueves 27 de agosto de 1914	ANUNCIOS A PRECIOS CONVENCIONALES	
Gandía, semestre.	1'50 pesetas		Dirección y Administración	
Fuera	2'00 »		Germanías, 28	
Número suelto	0'05 »		— No se devuelven los originales —	
Id. atrasado	0'15 »			

Lnea de vapores TINTORÉ

Servicio rápido, fijo y semanal entre los puertos de GANDIA y BARCELONA por el vapor español



TINTORÉ

admitiendo carga y pasajeros y fletes corridos para Cette, Marsella y Génova, con trasbordo en Barcelona.

Saldrá de Gandía, para Barcelona: todos los sábados a las seis de la tarde. Saldrá de Barcelona todos los martes a las seis de la tarde.

PRECIOS DE LOS PASAJES
GANDIA A BARCELONA

En cámara 15 pesetas
En cubierta 7'50 »
Línea de vapores Tintoré, Pasaje del Comercio, 1 y 3.—Barcelona.

Consignatario en Gandía: J. SALINAS SEMPERE Despacho: Marqués de Campo

La unidad de unidades

En cuantas circunstancias se ha puesto á prueba Gandía, han respondido todas sus fuerzas, todos los elementos de que dispone, que son muchos y valiosos.

No conocemos ocasión en que, puestas todas las clases sociales de acuerdo, no hayan triunfado en la empresa que se han propuesto acometer. Los hechos nos lo demuestran elocuentemente.

Cuantas veces ha necesitado la caridad del esfuerzo de los habitantes de esta hidalga tierra, han quedado en suspenso las hostilidades políticas y los enconos personales.

Juntos han ido los partidos y sus hombres, al enarbolar la bandera blanca, para auxiliar al pobre ó al desvalido. La hucha común no ha visto dar la espalda á uno porque otro depositara en ella su óbolo. No se ha discutido nunca si el bien iba bajo el nombre de la caridad ó del sentimiento altruista ó filantrópico. El corazón gandiense no gastó filosofías. Siente el bien, y basta.

El menesteroso no pregunta por la procedencia del socorro; no le importa el nombre del individuo, no quiere conocer á qué partido está afiliado; le sobra con el acto, la resultante de la cuestación, y esta se hace grande porque grandes se hacen los que contribuyen hermanados ante el bien del semejante.

Ha confortado nuestro espíritu estos días ver unidos á los hijos del propietario y del burgués con los del industrial y del artesano para hacer obra común, que nosotros llamamos

obra de caridad. Hemos quedado encantados al presenciar esas funciones teatrales organizadas por la afición gandiense y desempeñadas por todas las clases sociales, sin mengua ni mortificaciones para alcurnias más ó menos elevadas, sin recelos de los que se creyeran en peldaños inferiores para llegar al mismo nivel; y es que, aparte de que la vida de relación es muy otra en las sociedades modernas, el arte no tiene separaciones como no tiene fronteras tampoco lo que responde á un solo sentimiento, al sentimiento de esa obra misericordiosa que se llama «dar de comer al hambriento.»

Y la misma cohesión que hemos observado en jóvenes é infantiles artistas, acrecentaba el entusiasmo de las familias, luchando, cual más, en la adquisición del equipo para las representaciones en que habían de intervenir sus hijos; y esa animación, con ensayos y preparativos, irradiaba en todos los hogares, en todos los centros, en todos los círculos, sin que á nadie se le ocurriera preguntar de quien partió la iniciativa, que entidad política intervenía en la organización; bastaba al público saber que los pobres que llenan el Asilo, ó los enfermos del Hospital, eran los beneficiarios, para asistir al teatro durante tres noches consecutivas.

¡Que espectáculo más hermoso, en el orden social y benéfico, ofreció Gandía en los tres espectáculos lírico-cómicos!

¡Arte y caridad!
Ya están las distancias acortadas; ya no hay odios; todas las unidades, todos los elementos han formado un conjunto; la suma ofrece una sola unidad. Gandía...sin miserias, ¿resurgirá?, se preguntan.

¡Que lástima que haya ceno!
¡Parece mentira...!

Ferro-carriles

Dije en mi artículo anterior, que el motivo por que Gandía ya no puede quedar formando parte de la gran línea general que se habría establecido si la de Alicante á Denia hubiera sido hecha de vía normal, por que de esta suerte, cuando dentro de muy pocos años la Compañía de Ferro-carriles del Norte cambie el ancho de la actual de Carcagente á Denia, habría quedado constituido la de gran porvenir Port-bou—Barcelona—Valencia—Carcagente—Denia—Alicante—Murcia—Lorca—Guadix—Granada.

Deben pues los habitantes de ese distrito procurar por otros medios buscar la compensación á los daños que aquel gran error les ha de producir, y ya no puede ser esa ciudad estación de aquella línea tan importante en lo porvenir, deben hacer todo lo necesario para lograr ser un centro ferro-viario que atraiga al puerto mercancías y negocios

por un lado, y que permita exportar por tierra grandes cantidades de productos agrícolas.

En cuanto al primer punto, es posible obtener buenos beneficios en la prolongación de la línea de Alcoy hasta Villena y Jumilla. Poniéndose de acuerdo como ya lo están en principio ambas empresas dueñas de las dos secciones que empalman en Muro, se logrará que Gandía surta de determinados frutos y de verduras los mercados de las grandes é importantes poblaciones que se hallan ahora sobre la línea, y las que se hallarán cuando sea terminada.

De la misma manera, todas aquellas poblaciones, podrán aprovecharse del puerto de Gandía, tanto para importar artículos que consumen, como para exportar los que les sobren y mandar á las plazas extranjeras, vinos, espartos, etc. Pero para obtener este resultado; para que esta línea llegue á tener verdadera importancia, es preciso que se establezcan los servicios de tal manera, que se eviten los transbordos á los pasajeros, yendo los trenes desde Gandía hasta Villena por ahora y hasta Jumilla más adelante, llevando el mismo material móvil.

De la misma manera, es necesario reformar las tarifas, para que queden en condiciones de poder ser utilizadas por particulares y por comerciantes.

Otra línea que debiera ya estar construyéndose aprovechando las ventajas que concede la ley de ferro-carriles secundarios, es la de Gandía á Albaida que ya mencioné en otro artículo.

Como tuve ocasión de exponer, no son merecedores de perdón quienes pudieron hacer cuatro ó cinco años contribuir á que aquella hubiera quedado incluida dentro del plan aprobado, y no tuvieron el más insignificante afán en lograrlo, á pesar de las reiteradas escitaciones que yo les dirigí desde las columnas de «El Mercantil Valenciano» y de «Las Provincias».

Para que el gran público sepa de que se trata, me detendré á explicar esta materia.

El Ministro de Fomento Sr. Besada presentó la ley de ferro-carriles secundarios, y en ella se disponía que las Jefaturas de Obras Públicas y las Diputaciones provinciales habían de preparar cada una un proyecto de sus respectivas provincias incluyendo en él las líneas que fueran de mayor importancia desde todos los puntos de vista, para fomentar la riqueza y las comunicaciones. Estos proyectos habían de ser presentados á la dirección General de Obras Públicas.

Luego, esta tenía el deber de trazar el plan general, eligiendo en cada región y en cada provincia aquellas líneas que se creyere fueran más importantes.

Así se hizo, y la Jefatura y la Diputación de Valencia, cada una, preparó su plan de secundarios, y lo remitió al Ministerio de Fomento.

En aquella ocasión el distrito de Gandía no tuvo quien abogara por él, y en el proyecto para nada figuró nombre.

Bien es verdad que el plan preparado por la diputación no podía ser ni más mezquino ni más absurdo.

Guiado solo por mi patriotismo, y sin tener en aquella época, como no tengo ahora, más afán que el de procurar que mi país salga del estado de atraso y de olvido en que se encuentra, sin que en estas campañas altruistas vaya yo ganando absolutamente nada, combatí el plan de secundarios, é indiqué los que debían figurar en él, entre los cuales incluía la de Gandía á Albaida.

Dije igualmente, que el proyecto dispartado que se les había ocurrido á las lumbreras de la diputación pretendiendo que se construyera una línea de Alberique á Enguera y Ayora, era un ciempiés que nadie que tuviera sentido común podía concebir, por que lo que había que hacer era proyectar solo la línea de Alberique á Enguera, y otra para Ayora, arrancando de Torrente, porque de esta manera la construcción resultaría más barata aún cuando fuera más larga, pero en cambio tendría la inmensa ventaja de dar ferro-carril á 12 poblaciones que con el proyecto de la diputación se quedarían sin él.

Todo fué inútil. El plan fue remitido tal como se pensó. Luego ya nadie, ni diputados, ni senadores, volvió á ocuparse del asunto. Ninguna presión se hizo sobre el Ministro, y el resultado fué, que al hacer la dirección general el plan de toda España, á la provincia de Valencia todavía se le quitaron algunos proyectos, y no quedaron más que los de Alberique—Enguera—Ayora y el de Liria—Chelva—Ademúz.

Más tarde, en vista de que no había tomado esta construcción ningún incremento, se promulgó otra ley elevando la garantía hasta el 5 p/100, para que de esta manera los capitalistas tuvieran interés en aumentar obras de esta índole.

En la misma ley se incluían otras varias líneas, que no habían figurado en el primitivo plan, las cuales fueron conseguidas por gestiones particulares hechas por los diputados interesados en favorecer á sus respectivos distritos.

En esta época quedó incluida otra línea dentro de la provincia de Valencia, desde Ayora hasta Almansa gracias á los trabajos hechos por mi malogrado amigo el diputado liberal por el distrito de Requena don Fidel García Berlanga, uno de los pocos que han sabido trabajar por su país.

A pesar de estar ya cerrado el plazo de admisiones para nuevas líneas, los diputados influyentes y trabajadores todavía han conseguido incluir nuevas líneas, algunas de las cuales están ya en construcción.

Los beneficios que el Estado concede á las líneas de ferro-carriles secundarios, como también á los estratégicos, son los de autorizar la construcción, gozando los constructores de todas las ventajas generales. Los proyectos se presentan á la dirección General y al Consejo de Obras públicas, acompañados de los presupuestos generales y parciales. Aprobados que son, se procede á la construcción de la línea,

y cuando se halla terminada, los ingenieros de la División respectiva proceden á hacer el reconocimiento para ver si, tanto las obras ejecutadas como el material fijo y móvil, reúnen las condiciones convenidas. Entonces vuelve á estudiarse el presupuesto, y se ve cuanto es el capital invertido en la empresa.

A este, el Estado le garantiza un 5 por ciento de interés anual, por espacio de 99 años, hasta que llega la reversión á favor de la nación. Quiere esto decir, que si la compañía, luego de cubrir todos los gastos, no obtiene más que un beneficio de uno por ciento, el Estado le ha de abonar otro cuatro por ciento, para completar el 5 de la garantía.

En el artículo siguiente trataré de los ferro-carriles que al amparo de esta ley se están construyendo y que ya se han construido en toda España. Por hoy basta decir, que en la provincia de Valencia no se se hace ninguno, ni se hará tampoco.

A. S.
Madrid y agosto de 1914

Muerte de Pío X

El día 20, á la una y 36 minutos de la madrugada, falleció S. S. Pío X, á consecuencia de una bronquitis complicada por gran debilidad cardíaca.

El cardenal Ferrata, que por ausencia del cardenal Serafino Vanutelli desempeña accidentalmente las funciones de penitenciario, administró al santo enfermo los últimos Sacramentos, auxiliado por monseñor Zampini, sacristán mayor.

José Sarto, que así se llamaba el Sumo Pontífice, nació en Riesa, aldea de Castelfranco, uno de los distritos de la provincia de Treviso (Italia).

Sus padres Juan Bautista Sarto y Margarita Sanzoni, eran pobres. Estudió Sarto en el seminario de Padua, y se le conceptuó consumado latinista y profundo helenista, y dicen sus biógrafos que consiguió escribir en la lengua de Cicerón con igual propiedad y elegancia que en la suya propia.

A los 23 años fué ordenado de presbítero en Castelfranco, por el obispo de Treviso, monseñor Farina, y celebró su primera misa en Padua.

Fué cura párroco de Tómbolo, lugar próximo á Riesa, y mas tarde de Salzano de Mestre, uno de las más importantes de aquella comarca. Cuanto ganaba lo destinaba á los pobres, haciendo una vida sóbria y por todo extremo frugal. Desempeñó después una cátedra en el seminario de Treviso y una canongía en aquella catedral, de cuyo obispado llegó á ser Vicario general.

Promovido al Episcopado en 19 de abril de 1885, tomó posesión de la diócesis de Mantua, antigua patria del inmortal Virgilio.

El obispo Sarto vivía con sencillez y pobreza, su palacio deshabitado de servidores estaba abierto siempre á todos sus diocesanos.

Tal concepto formó el gran León XIII del valer del obispo Sarto, que en 12 de Junio de 1893, sin anunciarlo, le promovió á la suprema dignidad de príncipe de la Iglesia con el título de

Cardenal de San Bernardo de las Termas y con el patriarcado de la antigua República de los Dux En Venecia se hallaba el cardenal Sarto, á la muerte del glorioso León XIII, y reunido el Cónclave, con gran sorpresa suya, fué elegido Papa el 4 de agosto de 1903.

Pío X ha estado al frente de la silla de San Pedro, once años y quince días. La labr de este Sumo Pontífice ha sido bastante fecunda, no obstante haber sucedido á uno de los más grandes que registra la historia del papado.

Como curiosidad histórica, haremos constar que en la silla de San Pedro se han sentado 264 pontífices.

El Cónclave para la elección del nuevo Papa se reunirá próximamente.

Desde el año 1179 se dispuso en el Concilio III de Letrán que la elección de Sumo Pontífice se hiciera en lo sucesivo únicamente por el Colegio de Cardenales, y que solo se considerase como Papa legítimo al que reuniera las dos terceras partes de votos. Todos los Cardenales, pues, pueden tomar parte en la elección sin que, bajo ningún pretexto, pueda incluirse á alguno de ellos, á no ser que no sean diáconos.

En España existen cuatro cardenales: Martín de Herrera Arzobispo de Santiago, promovido en 1892. Cos y Macho, de Valladolid, promovido en 1911; Almaraz arzobispo de Sevilla, promovido en 1911, y el Primado de las Españas D. Victoriano Guisasaola, promovido al Cardenalato en el último consistorio (Mayo 1914).

Los tres últimos han salido para la ciudad Eterna á fin de tomar parte en la elección.

Guerra europea

No es fácil hacer un resumen de la guerra más pavorosa que quizás registre la Historia.

Las noticias son contradictorias; los augurios y pronósticos de lo más estupendo; millares y millares de soldados con todo ese moderno material de guerra luchan en Bélgica, en el norte de Francia, norte de Alemania y en Servia.

Los alemanes ocupan Lieja, Bruselas y Gante y, según todas las referencias, se proponen batir á los ingleses en Ostende y á los belgas en Amberes. Las fortificaciones de esta última ciudad son inexpugnables y está en mejores condiciones que Lieja para defenderse del ejército del Kaiser.

De Bruselas á Ostende hay 110 kilómetros; el terreno es llano y se puede recorrer por grandes masas de caballería, en un día. Poblaciones menos importantes como Melinas y Alost están también en poder de los alemanes. Namur está sitiado y en Waterloo se batían las fuerzas aliadas con su enemigo común. Es posible que los 175.000 ingleses que desembarcaron en Bonlogne, Calais, Dunkerque y Ostende, unidos en Lille con los franceses, formen el gran ejército que á esta fecha está combatiendo á las fuerzas germanas.

El Ministro de la guerra francés asegura que los alemanes han logrado un éxito en la frontera del Este, entre Nancy y Mont Donon; en cambio los franceses han obtenido muchos triunfos en la Alsacia.

La gran batalla que se está librando desde hace días de Namur á Charleroi y de Namur á Cherleville y Mauberge, lugares franceses los dos últimos, es tan sangrienta que los trenes de heridos se suceden continuamente.

Los alemanes han sido recientemente batidos por los rusos en la Prusia Oriental con grandes pérdidas de hombres, mucho material y dos ciudades. La retirada de los alemanes ha dado á los rusos una

faja de territorio de 40 kilómetros.

La derrota del ejército austriaco que opera en territorio serbio, ha sido muy importante. Cuatro regimientos de infantería austriaca han quedado abaquilados. Se calcula en 30.000 el número de muertos y heridos, y los prisioneros que quedan en poder de los vencedores ascienden á algunos miles. Los serbios se apoderaron de 40 cañones; algunos de grueso calibre, de ametralladoras, caballos y material de campaña.

Es un hecho el *ultimatum* del Japón. Los japoneses han ordenado al consul de Alemania en Mukden y á los alemanes residentes en la Mandchuria que salgan inmediatamente del país, pues de lo contrario serán presos.

En España se sienten las consecuencias de la guerra. El gobierno adopta medidas para asegurar las subsistencias y la normalidad en sus precios. Son muchas las disposiciones dictadas para dar trabajo á los obreros, en vista de la paralización de muchas minas y fábricas. Los consejos de ministros se suceden, y el Rey, que se traslada con frecuencia de San Sebastian á Madrid, presta mucha atención á la situación interior y á la internacional.

Ha oído el Monarca no solo á los ministros sino á los políticos que dan relieve á los partidos turnantes. La gran mayoría, por no decir todos, están conformes con nuestra neutralidad en el conflicto europeo.

Nosotros, que somos un grano de arena, aplaudimos esta actitud, sin reservas.

La región valenciana ante el conflicto europeo

Próxima la fecha de la recolección de importantes productos agrícolas de esta comarca, y entre ellos la naranja, base principal de nuestra riqueza y actividades agrícolas y de un comercio é industrias por demás extensas con aquella producción relacionadas, y amenazada gravemente la exportación á la mayoría de los mercados extranjeros de consumo, por causa de la actual guerra, la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de esta ciudad, se conceptúa en el caso de llamar la atención de todas las clases interesadas en este asunto y en especial al comercio exportador é industrias anexas, sobre la necesidad de que los mismos se preocupen con tiempo del estudio y gestión de los medios de conjurar ó aminorar el conflicto en perspectiva que se suscitara muy pronto, seguramente, por falta de mercados; estando dicho organismo á su lado para coadyuvar con todas sus fuerzas á la consecución de aquellas soluciones que se estimen más adecuadas para conjurar el peligro que amenaza, de gravísimas consecuencias y alcance, de no prevenirlo con tiempo. — El presidente, *Ramón de Castro*. — El secretario, *R. Ramirez Magentí*.

A los agricultores

Los frecuentes nublados y lloviznas de este verano han facilitado el desarrollo de las enfermedades criptogámicas en los viñedos (abunda el mildiu), en los árboles y muy especialmente en las plantas de huerta; los patatares, cebollares y melonares han sufrido mucho mermándose las cosechas en cantidad muy importante.

El Servicio Agrícola Provincial, que ya previno á los agricultores en tiempo oportuno, insiste de nuevo en la necesidad de que se empleen las anticriptogámicas, tales como los caldos cúpricos adherentes, azufres y disoluciones de permanganato de potasa, para prevenirse contra las posibles invasiones de criptogamas que ya se señalan en los campos de habichuelas, pimientos, plantaciones de cacahuet, etc. etc.

Conferencia entre un redactor de "El Gandiense" y el jefe datista local

Son las siete y media de la tarde. El dios *Fofo* apagó sus esplendurosos rayos de luz hasta el amanecer del mañana. Me lanzo á la calle, y por que no decirlo, tengo un feliz encuentro. Pasa un amigo y exclama: ¡Todos los pillos tienen suerte! Una morena de ojos negros, tez sonrosada y negros cabellos, me llama.

—¿Sabe V., querido redactor, que el jefe datista ha llegado?

—La primera noticia que tengo, le contesté.

—*Interviúvelo* V., pues sin duda alguna traerá noticias de las grandes reformas que ha conseguido para el distrito.

Como adivinarás, lector querido, sin que me esfuerce en demostrártelo, prefería *interviúvar* á la morena que al jefe datista, pero haciendo un supremo esfuerzo me despedí de tan agradable compañía, me armé de cuartillas y lapiz, y allá fué este triste *periodiquero* camino de la mansión señorial.

Al llegar á la puerta, creí encontrar la suntuosa morada llena de correligionarios y conglomeradistas que presurosos acudirían á saludar á tan ilustre huésped.

Pero ¡oh decepción! solamente habían allí unos cuantos *vasallos*.

El *elocuyente* diputado, al verme, me tendió su mano, y me pasó al salón donde siempre hemos celebrado estas conferencias.

—La situación algo anormal por que atravesamos—principió diciéndome—ha deshecho mis planes de veraneo, y aquí me tiene V. dispuesto á pasar una temporada y descansar de las árduas y penosas tareas parlamentarias que sobre mi han pesado estos últimos meses.

Efectivamente, el *batallador* diputado venía un poco desmejorado. Á simple vista se le notaba que los *grandes discursos* pronunciados días atrás en favor de los intereses del distrito que tan *dignamente* representa, y que sus representados tienen la desgracia de serlo por él, habían absorbido su clara inteligencia por espacio de algún tiempo.

—¿Y que hay de cosas, ilustre jefe datista? exclamé.

—Pues ya lo sabrá usted. Todos los periódicos se han ocupado de las grandes defensas que he hecho del distrito en el Congreso; y que por cierto mis disgustos me han costado, pues don Eduardo, como ya sabe V. muy bien, no quiere que los ministeriales hagamos otra cosa que decir *si* y *no*, para eso dice que nos encasilló; y cada vez que me levantaba en el Congreso á pedir algo se ponía nervioso, hasta que me llamó un día y me dijo: ¿es V. diputado ó *lorito*? Por Dios, don Eduardo, le contesté. Es que parece V. un gramófono que siempre le están dando cuerda para pedir cosas para sus electores y esto, como comprenderá, yo no lo quiero; así es, que dígame todo lo que desea y lo tiene conseguido. Al oír tanta belleza, estuve por besar y abrazar á mi querido Presidente. Lo demás ya lo sabe V.; todas las mejoras que desde aquel día se disfrutaron...

—¡Importantisimas han sido, y la gente no sabe como pagar á V. el interés que se toma por el distrito, y el bien que ha hecho de poco tiempo á esta parte.

—La verdad es, que todo hacía falta. Dígame: ¿cuando principiarán las obras de la vía ancha desde Gandía á Carcagente?

—Pues verá, se lo voy á explicar con pelos y señales. Las nuevas tarifas para los transportes de frutas y hortalizas que he conseguido rebajarlas en un 75 por ciento, empezarán á regir desde primeros del

próximo septiembre; y los trabajos para transformarnos el ferrocarril de vía estrecha en ancha, se inaugurarán con toda solemnidad el día primero de enero.

—¿Y lo del camino del Grao?

—Es un hecho el ensanchamiento del mismo; el día primero de septiembre principiarán á trabajar también; y mire V. si el día que me llamó el Sr. Dato estaba *caritativo* que conseguí, para después que terminen los trabajos en dicha carretera, una subvención de 600.000 pesetas para la colocación de planchas metálicas.

De lo de la *Dehesa* no hablemos, pues ya hace días que están los ingenieros agrónomos practicando un deslinde para saber que es lo que pertenece á Gandía.

—¡Bravo! exclamé; ha conseguido V. más en cuatro meses de Diputación que los demás en 50 años.

—¿Y dígame ilustre hombre? como andan de relaciones sus subordinados y el *elocuyente* alcalde que tenemos la *suerte* de padecer.

—Eso son habladurías de las gentes á las cuales no debe V. dar crédito, querido redactor. Mis *vasallos todos*, ¡ay! dispénsese V. que haya empleado esta palabra, creía que estaba hablando con los *claraboyistas*, digo, mis correligionarios todos, sin distinción de matices, están encantados con la forma que tiene de resolver todos los problemas la primera autoridad local que he tenido la *honra* de enviarles para que hiciese la felicidad de todos sus administrados. Y los hechos demuestran la razón de lo que acabo de decirle.

—¿Ha visto V. algún asunto ó conflicto que se haya presentado que haya sido resuelto *bien* (y vaya con las equivocaciones) digo mal por dicha autoridad local? Ahora mismo ante la posibilidad de que se encareciesen los artículos de primera necesidad en esta población debido al conflicto europeo, el hombre no ha tomado aún medida alguna, ni se ha ocupado para nada del asunto, pero no es porque el pobre tenga la culpa, sino por estar atareadísimo sellando las localidades de la función benéfica que se ha dado, y que á decir verdad, es un trabajo que se hubiera podido ahorrar por que era meterse donde no le llamaban, y con el cobro del 5 por ciento de la misma función por no sé qué clase de impuesto, y que á decir verdad, tampoco me parece bien que tenga interés en quitar unas pesetas á esos pobres asilados; y así le podría decir á V. de otros asuntos de la misma *importancia* que estos, pero en fin, hay que comprender las cosas, y lo primero es lo primero, y mis correligionarios y en especial los *claraboyistas* han sido los primeros que han ido á felicitarle, por ocuparse de asuntos de *tanto interés* como estos, antes de hacer ninguna gestión para resolver el otro si acaso se presentase.

—Pues no sabía ni una palabra de esto.

—¿Y ha visto V. que pronto y que bien á quedado resuelto? Pues igual los resuelve todos; nuestro Alcalde, redactor querido, no se podrá ocupar de los *pleitos gordos*, pero lo que es de los *pequeños* no deja escapar ninguno; y en un hombre así comprenderá V. que han de adorar en él todos mis correligionarios ya se llamen *claraboyistas* ó *conglomeradistas*.

—No quiero molestar á V. pormás tiempo. Y acompañando los hechos á las palabras me dispongo á salir de la gran mansión señorial, no sin antes advertirme el jefe datista, que

durante su estancia en esta tendrá sumo gusto en tenerme al tanto de cuanto ocurra, para que os lo cuente á vosotros, lectores queridos.

Me despedí del huésped, le felicite por sus éxitos, y enseguida se vino á mi mente la morena de los ojos negros, pues gracias á ella, lector querido, te enteraras del *maná* que D. Eduardo Dato nos enviará por mediación del jefe datista local.

X.

AYUNTAMIENTO

Supletoria 19 agosto 1914

Preside el alcalde y asisten los señores Terrades, Arias, Cuquerella, Perez y Catalá.

El presidente, previo un discurso de Economía Política, dice que, ante el conflicto europeo, ha querido estar en contacto con el Gobernador para recibir sus consejos respecto al aseguramiento de las subsistencias. Que había adoptado medidas, poniéndose al habla con carniceros, horneros y demás expendedores de artículos de primera necesidad para que no se aumentaran los precios, y acabó por pedir un voto de gracias para el gobierno por haber concedido la franquicia para los trigos. Así se acordó.

Aún tenía en los labios la baba que se le caía, el señor Cuquerella, cuando con evidente emoción pidió otro voto de gracias para el alcalde por los viajes hechos á Valencia para recibir superiores consejos, en vista de la gravedad de las circunstancias.

El concejal señor Perez, no menos emocionado, dijo: «Que conste en acta» Todo alborozado el señor alcalde, dispuso que se diera cuenta de la orden del día.

Se acordó:

1.º Que se tramiten las cuentas municipales de 23 años, reclamadas por la superioridad.

2.º Satisfacer al actuario señor Renau, 1250 pesetas por sus derechos en cierto juicio verbal, apelado. Antes de este acuerdo, hubo otro discurso de Derecho Civil.

3.º El ingreso en el Asilo de Beneficencia de un anciano y una niña.

4.º Pasar á comisión una solicitud de la sociedad Gandieléctrica, para la instalación de varios transformadores.

5.º Aceptar un proyecto del ingeniero señor Forrat á fin de montar un motor de quince caballos en el matadero, y

6.º Establecer unos tinglados en el barrio del Grao, para la venta de pescado.

**

Sesión ordinaria

24 agosto de 1914

Una hora y quince minutos se emplearon para reunir mayoría. La sesión debió empezar á las cinco y media, y no pudo abrirse hasta las siete menos cuarto. Se conoce que el diputado pondrá de oro y azul á los discursos, hasta lograr que estos fuesen al Consistorio.

Impaciente, esperó el señor alcalde y los ediles iban entrando, como salidos de un cuentagotas. Llegó el señor Cuquerella, repuesto de la indisposición de vientre que le privó asistir el lunes anterior (celebramos el alivio); después el señor Ferrer, para el que hubo muchos agasajos, al dar pruebas de la desaparición de su malhumor. Los señores Arias, Perez y Catalá, dijeron que su puntualidad no debía discutirse; y los señores Bolta, Sancho y Calatayud pusieron cara de *¡quien manda, manda y cartuchera...!*

Con número suficiente, se dan las gracias por teléfono al jefe común del conglomerado, y se abre la sesión.

Se da lectura á la circular del Gobernador, inserta en el *Boletín Oficial* del sábado, para que los créditos consignados en los presupuestos municipales para festejos, gastos de viaje, representación é imprevistos, se des-

-Locales-

tinen a obras que den ocupación a los obreros que carezcan de trabajo.

¡Que discurso soltó el alcalde, apenas terminada la lectura de la circular! Todo elocuencia, todo *substancia*.

¡Que triste y patético al narrar las consecuencias de la conflagración internacional; las negruras del obrero sin trabajo; el perjuicio que se irrogaba al comercio y al público y a los pobres asilados que se les privaba del producto de la feria!

A nosotros, nos impresionó tanto que se no ha sugerido el artículo «¿Sin feria?» que publicamos en este mismo número.

Acordó el Ayuntamiento que el conflicto entre pobres é indigentes (así lo apreciamos. Si no hay feria, el Asilo pierde doce ó estorcen mil reales, para ganar *bien poca cosa* los obreros sin trabajo) pase á estudio de la Comisión de Hacienda,

Se aprobó el Reglamento para el régimen de la Pescadería pública.

Y quedó enterada la Corporación de la invitación del Sr. Abad á los funerales por el alma de Pio X, que se celebrarán el sábado.

Nosotros nos retiramos del salón, diciendo con el poeta «¡Válgame Dios, lo que *semos!*»

—¿Y no habrá quien nos conquiste?

¿Sin feria?

Si no oímos mal, en la sesión que celebró el Ayuntamiento el lunes pasado, acordó suspender la feria y festejos que anualmente se celebran en esta población, en honor de San Francisco de Borja.

Hace tiempo que viene hablando de que el Alcalde, visto el estado lastimoso de la caja municipal y disponiendo de pocos recursos, tenía pensado que las próximas fiestas parecieran en absoluto de festejo cívico alguno, alegando la razón apuntada, como justificación.

Una circular reciente del Gobernador civil de la provincia en la que no se *ordena ni manda* cuanto ha querido hacer aparecer la Autoridad local, ha servido á la misma como de clavo ardiendo donde cojerse y de base *sólida* para fundarse en la supresión de la próxima feria y fiestas cívicas que anualmente y desde tiempo inmemorial han venido celebrándose en Gandía. Manifestó el *elocuente* Alcalde en la referida sesión, «que ante el grave conflicto europeo y precaviendo sucesos desagradables y tristes que pueden sobrevenir á nuestra querida patria, el señor Gobernador, en circular reciente *ordena* que todo el dinero que tengan que dedicar los municipios á festejos, así como las cantidades presupuestadas para viajes de concejales, gastos de representación é imprevistos, se inviertan en obras públicas que sirvan de beneficio á la población, y de auxilio á la clase trabajadora que quizaz por circunstancias anormales quede sin jornal durante los próximos meses».

Esto, dicho así, no hay nadie que pensando humanamente, esté disconforme; pero, analizando los motivos y causas que han impulsado á esta medida extrema, está muy lejos de que los sentimientos caritativos en que se fundan, tengan aquí aplicación. La celebración de la feria y fiestas en esta ciudad no reportará grandes beneficios á la misma en particular al comercio local, pero perjuicios, tampoco.

En primer lugar, no hay disposición alguna que autorice á un Gobernador, ni á nadie, y de aquí que este señor no lo haya hecho, para suspender la celebración de una feria más que por razón de orden público; y en segundo lugar, aprobado un presupuesto municipal por quien

tenga facultades para ello, no se puede prohibir que se dé á las cantidades consignadas, la inversión que se les asigna.

El presupuesto local contiene 6000 ptas. para funciones religiosas y cívicas en Semana Santa y Comulgares, Virgen de los Desamparados, Corpus Christi y Patrono, San Francisco de Borja; y 600 ptas. para viajes á la capital. De esta última cantidad se nos asegura, *sin que nosotros lo creamos*, (para demostrarlo, el Alcalde enseñará los libramientos de pago) que no queda nada para gastar, pues está ya *agotada*, debido á los frecuentes viajes hechos á la capital para gestionar *asuntos de vital interés para Gandía*; y de la primera suma, atendiendo á que se han tenido que pagar todas las partidas, menos la última, escasamente quedará una mitad.

Y ahora se nos ocurre preguntar: ¿Que calamidades se podrán remediar y que obras se pueden hacer en Gandía con 3000 ptas.? La Beneficencia municipal, amparo de pobres y desvalidos para el trabajo, percibe por la instalación de casetas para la feria la suma de 3500 pesetas, y si el Ayuntamiento quiere reservarse la cantidad de que dispone destinada á feria y fiestas, para emplearla en obras que beneficien á la población, y al mismo tiempo sirvan para emplear á los obreros, resultará que entregará á unos pobres, que quizás se puedan ocupar en otro trabajo, 3000 ptas., sin contar materiales y otras cosas que beneficien á ricos industriales, y quitará á verdaderos pobres de solemnidad é inútiles para el trabajo, 3500 pesetas; y esto, aparte de todos aquellos beneficios que reporta la atracción de forasteros para las industrias gandienses.

Analizada así la cuestión, ¿podemos creer que hayan sido los motivos apuntados por el *elocuente Alcalde* datista que padecemos, los que le hayan impulsado á obrar en esta forma?

Nuestro municipio ha dispuesto siempre de los mismos ingresos, mejor dicho, cada año dispone de más, pues crea nuevos arbitrios, y siempre ha habido consignación, como este año le hay, para celebrar fiestas y ferias en honor de San Francisco de Borja, sin perjuicio de poder atender al pago de los demás servicios, y sin aumentar deuda por contingente provincial, como en la actualidad se ha aumentado. ¿Habrán realizado hechos milagrosos y, hoy día, no se podrán realizar?

Tratándose de esto último, se podrían utilizar buenas recomendaciones por quien bastón de mando empuña.

Al final nos convenceremos de que *tenían razón* cuantos anunciaban que el *grandilocuente* alcalde conservador había de reducir su gestión á

¡Palabras de jueves santo y hechos de carnaval!

Gran Aserreria Mecánica

PARIS HERMANOS

CALLE PUERTO, 36, Gandía

PRECIOS DE LOS ENVASES

Bultos para tomate 2'25 ptas.
Cajas para cebolla 0'90 id
Jaulas para cebollas 0'35 y 0'40 pesetas según clase y medida

Materiales para la confección de cajas á precios de coste.

El señor Administrador de Correos de esta ciudad, en atento besalamano del 25, nos dice que, en cumplimiento de lo mandado por la superioridad, hasta nueva orden, no se admitirá ninguna clase de correspondencia para las provincias belgas de Lieja, Limbourg, Lusembourg, Namur y Brabant, al Este de Bruselas.

Se encuentra entre nosotros el ilustrado Ingeniero de la primera División de ferrocarriles, D. José Correa Vera, querido amigo nuestro, acompañado de su simpática y bella señora.

En Gandía permanecerán una temporada, al lado de sus hermanos, los señores de Rausell. Nuestra bienvenida.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Donato Gomez Trevijano que con su distinguida señora, ha venido á Gandía para estar hasta últimos de Septiembre al lado de sus hijos, los señores de Castelló.

Bienvenidos, y que les sea grata la estancia en esta ciudad, deseamos.

Ayer miércoles, terminados los santos ejercicios, tomó posesión del cargo de Rector del Real Colegio de las Escuelas Pías de esta ciudad, el sabio y elocuente orador sagrado, Reverendo P. Fernando Garrigós, hijo de Potries, ex-rector de Alcira y secretario del prepósito provincial.

Reciban tanto la Reverenda Comunidad, como el agraciado nuestra sincera y cumplida enhorabuena.

Al bajar la escalerilla del lado de la casa de la viuda de Más, sita en la calle Mayor de esta ciudad, tuvo la mala suerte de caerse el hijo de la misma llamado Vicente Semper, yendo á parar á la acera, en donde quedó hecho cadáver á los pocos momentos, sin que la inmediata asistencia de los transeuntes y de su familia pudieran serle eficaces.

El Juzgado ordenó el levantamiento del cadáver, instruyendo las oportunas diligencias.

El día 21, en el tren ascendente, de la compañía del Norte, que aquí llega á las 5 de la mañana, fué encontrada por el Carabinero Antonio Iñiguez Hernandez, en un coche de tercera, una niña recién nacida envuelta en tres pañales. Ha sido inscrita en el Registro civil con el nombre de Asunción Iñiguez Martinez. Se desconoce quien sea su desnaturalizada madre, y se nos asegura que trata de prohibirla dicho carabinero.

D. Francisco Buada Morant

En Barcelona, á donde llegó, procedente de Buenos-Aires, este joven paisano y amigo nuestro, tuvo la desgracia de ser atropellado por un automovil, y el domingo falleció de sus resultas en la Ciudad Condal.

Al tener noticia, sus padres, del accidente, allá se trasladaron y aún pudieron cerrar los ojos de su desgraciado hijo.

A nuestro particular amigo D. Antonio Buada, y bondadosa esposa que lloran en estos momentos la muerte de un pedazo de su alma, doblemente por la circunstancia en que ha

desaparecido del mundo de los vivos, damos nuestro más sentido pésame, que hacemos extensivo á la demás familia.

¡Descanse en paz el pobre Paco!

CRÓNICA RELIGIOSA

IGLESIA COLEGIAL

Sábado 29.—A las diez solemnes exequias en sufragio del alma de Su Santidad Pio X.

Oficiará el M. I. Sr. Abad, doctor Sancho Martínez, la capilla de música, convenientemente reforzada, interpretará la gran Misa y responso del inmortal maestro Esclava, estando encargado de pronunciar la oración fúnebre, el M. I. Sr. doctor D. Pedro T. Montaña, Canónigo Magistral.

A este acto, están invitadas las autoridades civiles y militares, institutos religiosos, cofradías y personas distinguidas

El domingo 30, lunes 31 y martes 1.º de septiembre —Terminado el oficio coral, y con exposición de S. D. M. se celebrarán las Misas del Espíritu Santo para implorar las luces del cielo, en la elección del nuevo Pontífice

TEATRO SERRANO

Conocíamos el trabajo artístico de la juventud gandiense, y el de las hermosas criaturas que actuaron en *Día de reyes* y *El pobre Valbuena*, faltándonos solamente admirar á las señoritas adolescentes.

El domingo, 23 del actual, hicieron su aparición en este teatro, tomando parte en las zarzuelas *Las mocitas del barrio* y *El trebol*.

Ratificamos lo dicho en EL GANDIENSE El arte brilla en todas las clases y en todas las edades, y las *tobilleras* no tuvieron que envidiar á las pequeñas y ni á las grandes.

Gloria Rausell, Mercedes Romaguera, Conchita Castelló, María Torno, Mercedes Valdés, Sara Salinas, Luisa Novell y Carmen Ribas, rivalizaron en sus papeles respectivos; donaire, gracia y exacto conocimiento de los tipos que representaban, fué en síntesis el trabajo de las artistas, contando desde luego, con lo que es importantísimo en la escena, vestir con propiedad, sin faltar detalle. Los aplausos fueron muchos y sucesivos.

Los aficionados Pepito Castelló, Paquito Romaguera, Pepito Aranda, Pepito Rausell, Vicente la Orden, Jaime Román y Pepito Vidal y, sobre todo los directores Gonzalo Lopez y Juan Salvador, rayaron á gran altura, dando á las obras todo el colorido que requieren. Un éxito.

La *Compañía Infantil* repitió *El pobre Valbuena* acoplándola tan bien ó mejor que en el *debut*, todos cuantos en la obra tomaron parte, oyendo aplausos y más aplausos las hermosas niñas y los desenvueltos muchachos que la interpretaron.

Justa ovación alcanzó igualmente la niña Angeles Malonda en la *reprisse* del aria de la zarzuela *Día de reyes*.

El teatro de bote en bote, y el Asilo de Beneficencia tuvo una utilidad líquida de 400 pesetas.

No queremos ruborizar al maestro Sanchis. Ya lo hemos dicho; á él, principalmente, se debe el lionjero éxito de estas funciones; y si no tuvo bastante con las muchas y merecidas palmas que escuchó, queda ovacionado desde estas columnas.

Una omisión subsanada. Los monólogos que escuchamos en la segunda función benéfica, el domingo 17, á los aventajados artistas Luis Catalá y Gonzalo Lopez, muy bien; no esperaba

otra cosa el público que premió su labor.

¡Ah! querido Ricardito. A Ricardito del Cerro nos referimos. Perdona que no te pusieramos en la lista de tus compañeros, en la comedia *Las de Cain*. Conceptúate dentro del arte; tu papel de *Barquillero* lo desempeñaste...de primera

Los aplausos se oirán en el Retiro. Kolo.

Mercados

INFORMACION Pasa

Exportación de pasa por los puertos de Gandía y Denia

Resúmen comparativo hasta el 26 de Agosto de 1914

DESTINOS	Cosecha 1913 Quintales	Cosecha 1912 Quintales	Diferencia favor 1913 Quintales
Londres	114940	108208	6732
Liverpool	49500	43094	6406
Otros puertos	190410	79322	111088
TOTAL	354850	230624	124226

Naranja

Exportación por el puerto de Gandía

Embarcado hasta el 26 Agosto 1914

Naranja cajas	Cebolla cajas	Mandarinas cajas
543840	119600	41990

TOMATE Y CEBOLLA

El comercio exportador tropieza con grandes dificultades, pues la banca Valenciana no toma el papel sobre bancos ingleses, ni aún en cheque y créditos confirmados, como prevención de guardar el efectivo para atenciones personales de los propios establecimientos.

Se hace pues difícil el operar y las transacciones que se realizan estos días se hacen al fiado y en la espera de mejores acontecimientos.

Los embarques para el Reino Unido durante la semana última han sido de 14000 cajas y se espera una baja.

El Gobierno Británico ha autorizado la reexportación de cebolla para el Canadá.

Los precios de cebolla en Liverpool se cotizan 4/- las 4 de 6/4 á 5/ y los 5 de 5/.

EL AGUILA

Los acreditados almacenes de «El Aguila» establecidos en la calle de la Paz, letra E, Valencia, han recibido las últimas novedades en ropas confeccionadas para señoras, caballeros y niños; sombreros, camisas, corbatas, calzado, guantes, géneros de punto, artículos para viaje, bastones, sombrillas y paraguas. Todo se vende á precios reducidos, y en Gandía, costarán lo mismo que en Valencia dirigiéndose á Paco Espí, calle de Cánovas del Castillo núm. nueve.

El mismo Paco Espí tiene el catálogo general á disposición del público.

Imp. de J. Ferrer—Gandía

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y Almacén de Materiales de Construcción

Fundada en 1880

ANTONIO V. VIDAL

MAESTRO DE OBRAS

CONSTRUCCIONES DE CEMENTO ARMADO
Y GRANITO

Fábrica: Rausell, 3 y 5
Despacho: Germanías, 15
Teléfono. núm. 23 GANDIA

!!! OJO ... !!!
CONSUMIDORES!!!

Para poder liquidar unos cuantos miles de lámparas de filamento metálico antiguo ó las llamadas de filamento laminado, las ponemos á disposición del público al precio de **80 céntimos** cada una. Estas lámparas no son procedentes de saldos ni quiebras, ni son irrompibles como otros las anuncian sin escrúpulos de ninguna clase, únicamente que debido á la poca aceptación que hoy tiene el filamento citado por ser tan sumamente fragil, nos vemos en la necesidad de cotizarlas al insignificante precio citado; por tal motivo no las ofrecemos como la VERDADERA IRROMPIBLE de hilo trefilado.

Precio de nuestra verdadera irrompible Stark 1'25 ptas.

M. PANIAGUA Y C.^a Mayor, 60, GANDIA

A los agricultores de naranjos

Habiendose presentado en esta ciudad uno de los aparatos de fumigación para los naranjos, procedente de la casa J. Verdín y C.^a ofrece sus trabajos y para informes dirigirse al Agente de negocios

Miguel Morell Ballester

PLAZA DE LAS ESCUELAS PIAS

GANDIA

Si queréis tener niños sanos y robustos

DADLES LA

DENTICINA ADROVER

UNA PESETA CAJA

PIDASE EN TODAS LAS FARMACIAS

AL POR MAYOR: J. ADROVER, FARMACEUTICO, GANDIA

HISPANOL

RESOLUTIVO INFALIBLE

Remedio seguro y eficaz para curar las quemaduras, torceduras, contusiones, orquitis, erisipelas, etc., etc.

(Véase el prospecto)

PRECIO 1'50 PESETAS, FRASCO

De venta en todas las farmacias

¡PROPIETARIOS!

¿Queréis regar vuestras tierras? Instalad un molino de viento de los que construye la renombrada casa A. Bosch, de Palma de Mallorca. Son los más sencillos, sólidos y de mayor rendimiento. En 4 años de funcionamiento os reembolsareis del capital invertido

Representante en esta provincia JOSE LLUCH, Cruz, 37

GANDIA

PLATERIA DE
EDUARDO FERRANDIZ

Se cumplimentan toda clase de encargos en composturas

Gran surtido en bastonera, Cuellos y corbatas para caballeros

Gran variedad en sortijas, pendientes, pulseras y cadenas á precios sin competencia

No comprar sin antes visitar esta casa

Calle de Juan Andrés, núm. 9 GANDIA Junto á la plaza del Mercado

Lámpara irrompible



--- OJO ---

En vista de las circunstancias por que atravesamos con la actual guerra Europea, esta casa ofrece al público la gran Lámpara «SARG» al precio de una peseta desde 16 á 50 bujías pues es la lámpara del día.

En economía, en el consumo del fluido y duración del filamento es la primera en el mundo

Casa GRAS, Mayor, 51, Gandia

TORRES  DENTISTA

GERMANIAS 15, PRAL.-GANDIA

Operaciones sin dolor Dentaduras sin paladar Coronas y puentes americanos y todo lo relacionado á la odontotecnica

EL INSECTICIDA FENIX

Extermina por completo el POLL ROIG, POLL NEGRE, SERPETA, COTONET Y NEGRILLA de los naranjos, sin perjudicar al arbol ni al fruto. ES MAS BARATO que los demás, porque no va envasado en latas que los encarecen. Patentada la solidificación. No obstruye los pulverizadores. Una prueba convence para proclamarlo el mejor de los insecticidas.

PAQUETE 50 céntimos. De venta: Guillem de Castro, 85, Valencia

En Gandia: A. VIDAL Y H.^{no} Germanías, número 13

COLEGIO DE CORTE Y CONFECCIÓN

DIRIGIDO POR

D.^a AMPARO OLMOS

CALLE DE CANALEJAS Y ALCALÁ DE OLMO, NUM. 14 — GANDIA

: Enseñanza completa de corte y confección de vestidos para señoras

: Abrigos, Sombreros, etc., etc.

: Lenceria para señoras y caballeros, Canastillas para recién nacidos

: Trajecitos para niños. estilo sastrero

Verdadero corte parisién. Honorarios módicos Facilidades en los pagos.

Al propio tiempo tiene el gusto de participar haber establecido dos nuevas secciones: una dedicada á la confección y arreglo de Sombreros de señora, y otra á la de Corsés de todas hechuras, así como también á la de fajas ortopédicas. Ambas responden á todas las exigencias de buen gusto y perfecta conformidad con los últimos figurines nacionales y extranjero. La larga práctica y el perfecto conocimiento de varios sistemas de corte que posee la directora son la mejor garantía que ofrece á las alumnas para obtener resultados prácticos en la enseñanza

GRANDES ALMACENES EL AGUILA

CALLE DE LA PAZ, LETRA E VALENCIA

DEPOSITO EN GANDIA: CAÑOVAS DEL CASTILLO, NÚM. 9

SUCURSALES: en Barcelona, Madrid, Sevilla, Cadiz, Málaga, Granada, Zaragoza, Bilbao, Gijón, Santander, Alicante, Palmade Mallorca y Valladolid

Ropas confeccionadas y á medida. para señoras, caballeros, niñas y niños, á precios sumamente baratisimos

SECCIONES:

Camisería, Género de punto, Corbatería, Guantería, Zapatería, Paraguas, Bastones, Sombrillas, Bisutería, Artículos para viaje, etc.

PÍDASE EL CATALOGO GENERAL A PACO ESPÍ